

## Fuentes y archivos de la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación (1963-1993)

### **Autores:**

**Pereyra Martín Alejandro.** ISEF N° 1. [mart.pereyra@bue.edu.ar](mailto:mart.pereyra@bue.edu.ar)

**Galak, Eduardo.** CONICET/UNLP-UNIPE-UFLO. [eduardo.galak@unipe.edu.ar](mailto:eduardo.galak@unipe.edu.ar)

**Mansi, Daniela.** CONICET/UNLP-UNLU-UFLO [danielamansi19@gmail.com](mailto:danielamansi19@gmail.com)

### **Resumen**

Este trabajo tiene el objetivo de avanzar en la sistematización de los documentos que pertenecieron a la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación (DNEFDyR) durante su funcionamiento (1963-1993) con el propósito de organizar e indagar las funciones, vínculos y producciones que la propia entidad configuró. Este escrito se desprende del proyecto de investigación colectivo “Políticas públicas y Educación Física. El caso de la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación (1963-1993)”, radicado en la Universidad de Flores (Argentina).

La existencia de documentación escrita y audiovisual producida y/o adquirida por esta dependencia educativa estatal en el marco de sus funciones (ya sean de índole administrativa, registros documentales, didácticos o de divulgación de sus actividades), invita a indagar los sentidos, las influencias, los usos y la circulación de estos materiales en distintos espacios de socialización de saberes vinculados a las políticas públicas sobre cultura física en Argentina. Por su parte, también fueron identificados documentos extranjeros adquiridos en el marco de convenios oficiales internacionales (muchos de los cuales fueron traducidos al español por la propia Dirección Nacional), aspecto que da particular relevancia a la intención internacionalizada de esta dependencia gubernamental respecto a determinados contenidos que arribaron a nuestro país e instituciones con las que se entablaron diversos intercambios.

Esta primera aproximación a estos documentos permite esbozar que la DNEFDyR fue una entidad estatal encargada de direccionar diversas políticas públicas que repararon sobre la cultura física en Argentina (Levoratti, 2020). Particularmente, configuró nuevos discursos, sentidos y prácticas que interpelaron a la formación superior de Educación Física, como así también en el campo de la recreación y el deporte. A su vez, generó vínculos profesionales de internacionalización ligados a la formación y actualización docente, financiando eventos académicos e invitaciones de docentes extranjeros al país.

En este sentido, tenemos como hipótesis que esta Dirección Nacional fue la entidad estatal que, a través su gestión, tuvo una fuerte influencia política en la cultura física Argentina durante la segunda mitad del siglo XX y que impulsó significativos mecanismos de federalización de la Educación Física a nivel nacional. La idea de sistematizar esta documentación tiene el objetivo de trazar nuevas líneas de investigación sobre una entidad poco explorada hasta el momento por parte del ámbito académico<sup>1</sup>.

### **Acerca de la creación de la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación**

Durante la década de 1930 en Argentina se inauguraron entidades estatales que direccionaron políticas públicas sobre la Educación Física a nivel nacional. En primera instancia la preocupación se halló sobre el ámbito escolar y luego se vehiculizaron políticas estatales que trascendieron las paredes de la escuela.

Concretamente, en el año 1938 se creó la Dirección General de Educación Física dependiente del Ministerio de Justicia e Instrucción Pública de la Nación. Presidida por César S. Vázquez, tal ente regulaba la disciplina prioritariamente en el sistema educativo y tuvo como objetivo formular profundos cambios disciplinares (Feiguin *et al*, 2015; Galak *et al*, 2021). Entre ellos se derogó el Sistema Argentino de Educación Física institucionalizado en el ámbito escolar en nuestro país desde principios del siglo XX, impulsó la creación en 1939 del INEF “Gral. Manuel Belgrano” con un sistema de Internado para que estudiantes del interior del país pudieran formarse y también modificó en 1940 los planes de estudios de la materia escolar incluyendo a los deportes definitivamente en la currícula escolar.

La Dirección General fue disuelta y transferida en 1948 al Ministerio de Educación de la Nación (Argentina, 1963: 24). Por su parte, un año antes fue creado el Consejo Nacional de Educación Física perteneciente al Ministerio de Guerra, aspecto que denota la falta de unidad en políticas en materia de Educación Física en el país. En un nuevo intento de centralizar la gestión de la Educación Física nacional, en 1958 se crea la Dirección General de Educación Física que, según Ramón C. Muros, constituyó la *génesis* de la DNEFDyR. Al respecto, dicho funcionario entregó el 7 de febrero de 1963 un informe al Ministerio de Educación y Justicia

---

<sup>1</sup> Algunos trabajos identificados que abordan la DNEFDyR son Levoratti (2020a y 2020b) y Mansi y Galak (2022).

de la Nación proponiendo la creación de la Dirección Nacional. Allí afirma la necesidad de un ente que dirija la Educación Física a nivel nacional y que refiera específicamente

“a la formación del profesorado de la especialidad, a su actualización y perfeccionamiento, al estudio de los problemas específicos, a las competencias deportivas colegiales e intercolegiales, a la administración y uso racional, por parte de los establecimientos educacionales, de las instalaciones propias y facilitadas en préstamo para la realización de las prácticas de la educación física, de las prácticas de campamento y excursionismo, etc.” (Argentina, 1963, p. 26).

Bajo estas manifestaciones, el 29 de abril de 1963 se creó la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación (DNEFDyR) por el decreto de Ley N° 3130, que encontró sus cimientos en las entidades anteriormente nombradas, pero que adoptó preocupaciones divergentes y se diferenció de las políticas estatales puestas en marcha hasta el momento.

A partir de la indagación de esta entidad estatal, podemos establecer que tuvo fuertes lazos profesionales con los Institutos Nacionales de Educación Física, los centros de Educación Física (C.E.F.), la organización de los juegos intercolegiales, de las fiestas de la Educación Física organizadas principalmente en Buenos Aires, e incluso en la organización de la presentación del Mundial de Fútbol de la FIFA 1978 realizado en nuestro país<sup>2</sup>.

Otros aspectos a desarrollar en base a las fuentes existentes y a los objetivos de este ente gubernamental son cuestiones vinculadas a infraestructura deportiva y escolar, a los campamentos, a los cambios curriculares, a la formación docente en la materia, y a la creación de entidades como el Instituto Nacional del Deporte (Argentina, 1963b).

Con esto queremos decir, que la Dirección Nacional no sólo gestionó la Educación Física, el Deporte y la Recreación a nivel nacional, sino que además impulsó una ligazón profesional con diversas instituciones que apuntaron al desarrollo de tales disciplinas. Además, es preciso señalar que la Dirección configuró convenios con Instituciones extranjeras, especialmente de Alemania Federal. Precisamente, con la consolidación de un convenio con la Universidad de Colonia se potenciaron intercambios docentes que nutrieron y configuraron nuevos sentidos y prácticas a la formación profesional de Educación Física.

---

<sup>2</sup> Estos tres aspectos están relacionados dado que la Fiesta de la Educación Física tenía como *leitmotiv* la entrega de los Juegos intercolegiales. Respecto a la organización de la presentación del Mundial FIFA 1978, surge la hipótesis de que el campo de la Educación Física, a través de la Fiesta (organizada casi ininterrumpidamente en grandes estadios desde 1939), tenía experiencia en este tipo de demostraciones gimnásticas.

Vale mencionar que todas estas políticas deben encuadrarse en un contexto internacional signado principalmente por la polarización ideológica en el marco de la denominada “Guerra Fría” y, en el plano nacional, con alternancia de gobiernos democráticos y dictatoriales.

### **Hacia una sistematización de los documentos**

El principal repositorio que resguarda documentación de la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación es el Centro de Documentación Histórica del ISEF N° 1 “Dr. Enrique Romero Brest” (CDH ISEF 1)<sup>3</sup>. Hasta el momento han sido identificados tres conjuntos documentales de dicha Dirección. Uno de ellos es la Biblioteca de la Asociación Cooperadora de la DNEFDyR<sup>4</sup>, que contiene libros y publicaciones periódicas, revistas y boletines informativos de distintas instituciones, manuscritos, informes normativos y publicaciones de divulgación producidos por la DNEFDyR y dependencias a su cargo. Asimismo, se han identificado traducciones de bibliografía y de guiones de películas extranjeras realizadas por personal de la DNEFDyR. Por otro lado, esta biblioteca también conserva documentos de instituciones previas y antecesoras como la Dirección General de Educación Física (1939-1947) o el Consejo Nacional de Educación Física (1947-1949). En otras palabras, la misma contiene materiales que exceden sus fechas límites.

El segundo conjunto documental corresponde a documentos administrativos aún no inventariados en su totalidad. En las solapas que separan estos documentos pueden leerse ítems temáticos relacionados con los Centros nacionales de Educación Física, campamentos, Juegos Intercolegiales y enseñanza de la Educación Física en los distintos niveles educativos públicos y privados entre otras funciones.

Es dable destacar que se han identificado en su mayoría documentos con referencias vinculadas a normativas (con sus correspondientes números de ley, resolución o circular), como una suerte de recopilación de normas para legislar (o como antecedentes) sobre distintas instituciones o actividades que estaban bajo su órbita.

El tercero corresponde a lo que podríamos denominar la “Cineteca de la DNEFDyR”<sup>5</sup>. Los films conservados en distintos soportes corresponden en su mayoría a material deportivo

---

<sup>3</sup> Los documentos hoy atesorados en el CDH ISEF 1 fueron rescatados en el año 2002 por Filimer Ferro y Diana Solís y, según sus dichos, la oficina de la Dirección Nacional cita en la calle Las Heras estaba en un estado “abandonado”.

<sup>4</sup> La misma se encuentra totalmente inventariada. Disponible online en <https://romerobrest.edu.ar/cdh/#>

<sup>5</sup> Se trata de más de 250 películas en soporte acetato, magnético y VHS. La inventariada bajo el número 116, tiene inscrita en su contenedor la leyenda “Cineteca DNEFDyR”. Sin embargo, desconocemos si efectivamente podemos hablar de una cineteca propia. Algunos de estos tópicos fueron tratados en Galak, E. y Pereyra, M. (2020).

didáctico extranjero. También fueron identificados documentos audiovisuales documentales argentinos, en particular registros no profesionales de fiestas de la Educación Física y dos producciones propias de la DNEFDyR: una sobre la Fiesta de la Educación Física realizada en 1968 y otra titulada “Campamentos educativos Huemul” de 1965.

Esta descripción acerca de la organización de esta documentación en el Centro de Documentación Histórica del ISEF N° 1, intenta realizar una aproximación a la organización que éstos tenían originalmente. En otras palabras, comprender cómo la DNEFDyR organizó, separó y seleccionó su documentación nos puede brindar pistas acerca de las funciones que estos documentos cumplieron y el motivo por el cual fueron generados. Esto no implica que los ámbitos de injerencia de cada uno de estos conjuntos documentales deban tratarse, en términos analíticos, de modo separado.

### **A modo de cierre**

La decisión estatal de que en 1963 esta dependencia se encargara de la Educación Física nacional puede ser pensada como *un antes y un después* en las políticas vinculadas a esta disciplina. Esta apreciación refiere a los antecedentes y debates en torno a la centralización y descentralización de la gestión de la Educación Física argentina que motivó, en distintos períodos, la creación y disolución de distintas entidades gubernamentales para dirigirla. Como novedad, la creación de la DNEFDyR y las funciones que le fueron asignadas excedieron los límites del campo de la Educación Física influyendo y legislando sobre prácticas e instituciones por fuera de los muros escolares. La existencia y la sistematización de documentación original de la DNEFDyR, abre el camino para explorar treinta años de políticas sobre Educación Física y deportes en nuestro país.

### **Referencias**

Argentina (1963a). Creación de la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación. Ministerio de Educación y Justicia.

Argentina (1963b). Instituto Nacional de Deportes (su creación). Ministerio de Educación y Justicia. Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación. Buenos Aires.

Feiguin, M. A., Cobiella, M. y Aisenstein, Á. (2015). “Un nuevo dispositivo para la formación de profesores en educación física: marco normativo y primeras normas institucionales”. En *VIII jornadas y 1° Congreso Internacional sobre la Formación del Profesorado*, 29,30 y 31 de octubre. Mar del Plata. Argentina.

Galak, E. y Pereyra, M. (2020). Las (im)posibilidades de una historia audiovisual de la Educación Física argentina. *Ágora para la Educación Física y el Deporte*, 22, pp. 106-123. (en línea).

Levoratti, A. (2020a). La configuración de la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación de la República Argentina. Entre las problemáticas locales y los lineamientos internacionales (1963-1983). *Revista Espacio Abierto. Cuaderno Venezolano de Sociología*, 29(2): 110-129.

Levoratti, A. (2020b). Fuente para el estudio de la historia de la educación física: el Boletín Informativo de la Dirección Nacional de Educación Física, Deportes y Recreación (1965-1977). *Revista Electrónica de Fuentes y Archivos (REFA)*, n° 11.

Mansi, D., Galak, E. (2022). La Educación Física infantil durante la Dictadura cívico-militar argentina (1976-1983). Entre el conservadurismo y la modernización. *Materiales para la Historia del Deporte*, n° 22: 32-45.